

De nuestra Agricultura

El maíz futura fuente de riqueza para nuestra nación y de independencia para nuestros campesinos

Por JUAN GENE

leyendo un acertado artículo de José J. Sánchez, en el número de marzo, de la Revista "Agricultura", hemos creído conveniente hacer algunas consideraciones sobre el maíz, a la par que divulgar algunos consejos del señor Sánchez sobre la siembra de ese cereal.

Desde los tiempos precolombinos, fué el maíz fuente importantísima de riqueza, y en muchos sitios, base de la agricultura indígena. Tal importación tenía el maíz en la alimentación de nuestros antepasados, que estos le rendían culto religioso, y tenían días sagrados en que lo comían a manera de comunión. El historiador Oviedo nos cuenta como los Chorotegas adoraban al maíz: había una fiesta en la que después de una serie de ritos se herían la lengua para impregnar el maíz que comían "como cosa muy bendita".

En los tiempos de la colonia y en la formación de nuestro país, siguió teniendo gran importancia este cereal, y continuó siendo una de las bases de la alimentación de nuestro pueblo.

Pero después de que se comenzó el cultivo del café, nuestra agricultura se desequilibró un tanto por las grandes ganancias que prometía éste, y por el gran desarrollo económico que trala a los lugares donde se cultiva. Al extremo que se dejaron de mano los demás cultivos, y se sembró café en todas partes. En las regiones apropiadas para su cultivo, y también en las que no lo eran. Este hecho, lo demostró la crisis del 29, un gran error. Cuando vino la baja del café, sólo las fincas de las regiones aptas para su cultivo resistieron la baja de precios, y aun en estos sitios, muchísimos campesinos perdieron sus propiedades, y tuvieron que entregar sus parcelas para pagar los adelantos hechos por los beneficiadores.

Ahora que de nuevo el café alcanza buenos precios, es conveniente recordar a nuestros campesinos esta experiencia, y es bueno también señalar los cultivos que como el maíz, ofrecen un porvenir, si no tan dorado como el del café, sí más estable y sobre todo más independiente de los grandes comerciantes, que son quienes se quedan con las ganancias de los pequeños agricultores.

El cultivo del maíz ha decrecido tanto, desalojado de la meseta central por el café, que a pesar de ser una de las bases alimenticias de nuestro pueblo ya gran parte de éste

no lo puede consumir. Más de una vez nos hemos visto obligados a importarlo, y en muchas regiones, como la zona bananera del Pacífico, ha sido sustituido por el banano.

Cabe preguntarse si continua siendo el café un cultivo más remunerativo que el maíz. Creemos respecto a esto, que no es posible dar una respuesta que abarque todo el país. La conveniencia de sembrar una cosa u otra es cuestión de regiones, y sobre este punto queremos llamar la atención a los campesinos. Sería un error cultivar maíz en la meseta de Tres Ríos, como sería un error cultivar café en las faldas del Volcán Irazú.

Lo que sí afirmamos conociendo lo que decimos, es que el maíz es un cultivo remunerativo, sobre todo en estos momentos, en las regiones adecuadas para su cultivo. El maíz tiene grandes perspectivas. Su mercado, como apuntamos anteriormente, no está limitado, sino por el contrario, puede ampliarse mucho, ya que gran parte de nuestro pueblo ha dejado de consumir maíz por su escasez. El precio de éste no baja de sesenta centes en las épocas de abundancia, y dadas las actuales condiciones de efervescencia social y de amenazas de guerra en los países productores de trigo, su precio puede subir mucho en el momento en que se declare una guerra, pues vendría una escasez de harina. Además, de esto, el cultivo del maíz está al alcance de los campesinos pobres, que cuentan con una pequeña parcela de tierra, y que no pueden invertir mucho capital en sus siembras; motivo por el cual ofrece la ocasión a muchos pequeños productores para que se independicen, ya que para hacer sus siembras no necesitan comprometerse con gamonales, que luego se quedan con la ganancia de su trabajo.

En el cultivo del maíz, vemos nosotros una fuente futura de riqueza para el país, y una fuente de independencia y libertad para muchos campesinos. No desconocemos, a pesar de lo dicho, la enorme cantidad de dificultades con que tropieza este cultivo, lo mismo que la mayor parte de los cultivos para el consumo interno. Sabemos que aquí se carece de una técnica propia y de acuerdo con las circunstancias y características de la economía del país. Sabemos que hay muchas regiones del país, en donde cuesta más caro el traslado del maíz al interior que el costo de producción. Sabemos que hay muchas re-

PASA A LA PAG. OCHO

EL FACISMO EN CENTRO AMERICA

Por Rodolfo Jiménez Barrios

La prensa mexicana ha publicado recientemente el siguiente cable de una importancia que no es preciso subrayar:

Washington, enero 5.—La cuestión de la propaganda nazi y fascista en los países centroamericanos, retiene actualmente la atención de los círculos diplomáticos de Estados Unidos. Dichas circulo subrayan que en Nicaragua, Honduras, Guatemala y SOBRE TODO EN EL SALVADOR, muchos puestos importantes están ocupados por alemanes que se esfuerzan en introducir progresivamente la ideología totalitaria según los métodos empleados con el mismo objeto, en su país de origen. Señálase desde luego que la dirección de tres escuelas militares de San Salvador, así como la instrucción del ejército, está en manos del General alemán Bonstext. Finalmente dícese que la prolongación en el poder, por otros seis años, del Presidente de El Salvador, General Martínez, se traducirá en mayor propaganda totalitaria.

Este cable no hace sino agregar una acusación más a las ya lanzadas por los sectores populares de El Salvador. La llegada del actual tiranuelo a la Presidencia de El Salvador, significó para este país un tenebroso período de entrega a los imperialismos fascistas que en Europa y Oriente han hecho del latrocinio y del crimen su modus vivendi. Es de solador ver cómo el ignorante Presidente salvadoreño, Maximiliano Martínez, so pretexto de salvaguardar la civilización de la "amenaza bolchevique", ha entregado los intereses del pueblo a la codicia de los invasores contemporáneos. No hay ninguna exageración, mucho menos una falsedad, en el comunicado, proveniente de Washington. Por el contrario su contenido apenas esboza un

hecho que reviste proporciones incalculables. La penetración de los agentes nazis y fascistas en El Salvador no se consuma a espaldas del "desgobierno" martinista, sino precisamente con la deliberada complicidad suya y hasta con su apoyo amplio y desesperado.

Debe saber nuestra América democrática que en El Salvador, los únicos partidos políticos existentes son éstos: el PRO-PATRIA que sostiene a Martínez—grandes capitalistas, grandes finqueros y grandes hacendados—, la FALANGE ESPAÑOLA, el FASCIO SALVADOREÑO, las FLECHAS NEGRAS DE EL SALVADOR, la SOCIEDAD ESPAÑOLA DE BENEFICENCIA (grupo activamente político)

y la SOCIEDAD ALEMANA. El Fascio Salvadoreño está dirigido por un Directorio Fascista cuyo Presidente es Juan Cristiani. El jefe de la Falange Española es el duque de Bailén, ministro de Franco en El Salvador. El dirigente de la Sociedad Alemana es el barón Guillermo von Hundelshausen, quien es además gerente del Banco Hipotecario de El Salvador.

Estas organizaciones no actúan clandestinamente ni cosa parecida. Cada una de ellas perfectamente instaladas, realizan continuas colectas entre la burguesía para comprarle armas a Franco, verifican bailles mensualmente, organizan manifestaciones públicas en PASA A LA PAG. CINCO

Lo que dijo Lincoln acerca de la libertad

El mundo nunca ha tenido una buena definición de la palabra LIBERTAD, y el pueblo americano la necesita mucho ahora justamente. Todos hablamos de libertad, pero al usar la misma palabra no todos quieren decir la misma cosa. Para algunos, la palabra libertad significa que cada hombre puede hacer lo que le da la gana consigo mismo y con el producto de su trabajo; mientras que para otros la misma palabra quiere decir que unos cuantos hombres pueden hacer lo que quieren con otros hombres y con el producto del trabajo de los demás. He aquí dos cosas, no solamente diferentes sino también incompatibles que llevan el mismo nombre: libertad. Y resulta que cada una de estas cosas es llamada por el respectivo Partido con dos nombres diferentes e incompatibles: libertad y tiranía.

El pastor quita al lobo del cuello de la oveja, por lo cual la oveja da las gracias al pastor como a su salvador, mientras el lobo lo denuncia, por el mismo acto, como a un destructor de la libertad, sobre todo si se trata de una oveja negra. Es claro, pues que oveja y el lobo no pueden ponerse de acuerdo sobre la definición de la palabra "Libertad", y precisamente igual diferencia prevalece hoy día entre nosotros criaturas humanas aun en el Norte, y lo dos proclaman amor a la libertad. Es así como contemplamos el proceso por el cual miles de gentes pasan diariamente bajo el yugo de la esclavitud aclamado como el avance de la libertad por unos y maldecido por otros como la destrucción de toda libertad... El diccionario del lobo ha sido repudiado.

(Del Discurso de Lincoln en la Feria Sanitaria de Baltimore el 18 de abril de 1864).

ALGUNOS CONSEJOS PARA CULTIVAR MAIZ

(Tomado de la revista de Agricultura, y extractado de un artículo del señor José J. Sánchez).

"Para sembrar el maíz es necesario arar el terreno donde de ello es posible, pues es de desearse que siquiera durante una semana se asolen las capas de tierra removidas, para depositar en ellas la semilla al comenzar las lluvias que, por lo visto, este año serán tempranas".

"Vale la pena escoger la mejor calidad de grano, ojalá producido en la misma región, y tener esa semilla lista, sometiéndola de antemano a los procedimientos conocidos para averiguar de su poder germinativo: así se irá más a la segura. Cabe recordar al que aconseja "siembra rala y coges tupido", ya que nuestros malecos cometen el error de cargar la mano, sea sembrando junto o echando más de tres granos en cada hovito".

"El macanazo no debe en-

trar en el suelo más de tres pulgadas, y sea que se siembre con machete o en terrenos arados, el grano debe quedar apenas medio tapado".

"Cuando haya medio de hacaño, y sobre todo si el terreno de que se dispone es un poco pobre, conviene abonar, con la seguridad de que obtendrá más producción y mejor calidad de grano".

"La cría de las gallinas ha de ser complemento del productor del maíz, ya que el negocio de las gallinas no se discute hoy, con los altos precios a que se venden los huevos durante todo el tiempo y a la demanda creciente de las gallinas. En el manejo de las mazortas previo a la degrana en el ensacar y pesar del grano es mucho el maíz que se desprende y riega, pues bien, aprovechése todo esto, no se desperdicie. Queda también mucho redrojo, o sea mazortillas que no van a la desgranadora pero que si aseguran la ración de las gallinas".

La exportación de zanahorias a Panamá adquiere caracteres comerciales

En las últimas semanas se han estado enviando regulares cantidades de zanahorias a Panamá con muy buenos resultados, hasta el punto que de bida a su demanda, el precio ha subido un poco en nuestro mercado.

Damos la noticia especial, mente para los horticultores

ya que el cultivo de esta legumbre está en vísperas de convertirse en un negocio productivo, y de poder extenderse su producción. Todo depende de que los exportadores no tengan la pretensión de hacerse millonarios en pocos días, y paguen a buenos precios las zanahorias.

DE LAS PROVINCIAS

De nuestro viaje a Pacayitas de Turrialba

Algunos miembros de la Municipalidad de este lugar hicieron un viaje a Pacayitas, con el propósito de enterarse de la forma en que los trabajadores luchan en estos lugares. Nuestros Regidores Cabezas y Picado también iban en la comitiva.

"Ellos nos vienen contando de la hermosura de esa zona y de la fertilidad de sus terrenos".

Llegamos hasta La Suiza en carro; allí nos esperaban las bestias, algunos amigos del lugar y otros que vinieron a toparnos de Pacayitas. Se formó una comitiva de doce personas.

Nos llevaron por el trazado que unos ingenieros hicieron hace algún tiempo hasta el alto que llaman "Alemania" en donde encontramos el nivel del camino que conduce hasta Pacayitas.

Hay que tomar en cuenta que en este trazado hasta dicho alto de "Alemania", sólo se encuentran las estacas, pues de allí a La Suiza tienen que tomar otro camino que adelantaremos detalladamente.

Hay que visitar esos lugares para darse cuenta de la hermosura de esos campos y cómo se producen los frijoles, maíz, papas, café, banano, plátano, caña, verduras, maderas y tantas cosas más; todos artículos de primera necesidad de los cuales carecemos en los centros de población, mientras en estos lugares se pierden por

falta de un camino para sacarlos. ¡Cuántos beneficios podrían derivarse, si el gobierno decidiera construir dicho camino que no costaría mucho, con la suma de quince mil colones bien aprovechados se podría remediar esa necesidad, ro mando en cuenta que los habitantes de este lugar no pretenden una carretera de lujo, sino un camino para carreta. Ya estamos en política, y como otras veces llegarán los politiqueros de oficio a ofrecerles hasta el cielo, en tanto llegan las elecciones y después no se acuerdan más de ellos.

Primero visitamos la finca de don José Núñez, en donde pudimos apreciar una magnífica cría de cerdos y muchas otras cosas que nos interesaron; luego nos llevaron a la escuela. Por supuesto, que no es un palacio de cemento armado, es un rancho pajizo, forrado con tabla labrada por la mano del hombre, y por el esfuerzo de los vecinos. Eso sí allí llegan los niños a recibir educación bajo un rancho de paja, poco con el estómago lleno y la mente fortalecida para hacer estudios. En nuestros pueblos tenemos verdaderos palacios muy bien construidos. Todo eso está bien, pero pensamos en nuestros hijos, pues los salarios son insuficientes y llegan a la escuela desvanecidos de hambre.

Después nos llevaron a la finca de don Francisco Nájera en cuya casa nos tenían preparado un sabroso almuerzo hervido con toda cordialidad. Tomamos el camino de "La

Leona" que es el que está gente tiene para su servicio y que en realidad está muy lejoso de ser camino: es un verdadero despeñadero imposible de transitar aun en estos momentos en que estamos en verano.

Dejamos así narrada brevemente nuestra gira a Pacayitas. (Envío de los c. de Turrialba)

Noticias de CARTAGO

El servicio de fuerza y luz

"Compañía Electrica de Cartago" es el pretencioso nombre que lleva la empresa que diz que suministra luz y fuerza a esta ciudad. La verdad es que eso de que "suministra fuerza y luz esta empresa" no nos consta más que por los alambres tendidos en las calles y por los recibos que debemos pagar a fin de mes. Pero en cuanto a que la luz de esta empresa alumbre de verdad, es cosa muy difícil de comprobar. Nosotros vimos en las fiestas más de un dueño de ruleta que tenía a la par del bombillo eléctrico, un mechón de petróleo para alumbrarse.

Cartago es la ciudad que tiene el peor servicio eléctrico de la Meseta Central. Tanto es así que los únicos que dicen aquí que efectivamente existe un servicio eléctrico, son los señores de la municipalidad a quienes la compañía pone a ver chispas, circunros yarcos voltáicos, en cuanto quieren revisar sus servicios. Por esto las municipalidades se han plegado transamente desde épocas inmemoriales a las exigencias de las compañías hasta permitirles que sus plantas, que con dificultad alcanzarían para la chispa de un motor ford de seis cilindros: "abastezcan de luz" todo el cantón central y gran parte del de Oreamuno.

Después de todo, lo que sucede es que los señores de la dicha empresa son muy románticos, y quieren que al llegar la noche, Cartago quede sumida en una semipenumbra que recuerde sus gloriosos tiempos coloniales.

Informe de la Comisión de Fiestas Cívicas

Esperamos que la Comisión de Fiestas haga el informe, y lo publique, del dinero manejado por ella en las últimas fiestas. Es necesario que todos los cartagineses se enteren de cómo se empleó la monedilla en esos días.

Y esto no lo decimos por molestar a nadie. Simplemente lo decimos porque nosotros estamos acostumbrados a usar una claridad meridiana en lo que se refiere al manejo de los fondos de la colectividad, y creemos que así lo deben hacer todos los que manejan fondos ajenos.

A los dueños del Cabaret "El Rancho"

En una forma cortés queremos recordar a estos señores que es necesario terminar la limpieza del cielo del mesado de carnes que fue el local que usaron para

PASA A LA PAG. OCHO